

# РАБОЧИЙ КОМИТЕТ СОДЕЙСТВИЯ СОЦИАЛИСТИЧЕСКОМУ ЗЕМЛЕДЕЛИЮ (1919—1920 гг.)

*В. М. СЕЛУНСКАЯ*

Рабочий Комитет Содействия социалистическому земледелию (Рабочкомсод, или РКС, как его сокращенно называли) был учрежден в феврале 1919 г. при Народном Комиссариате земледелия. Этот общегосударственный орган, созданный из представителей профсоюзов, должен был руководить работой по внедрению в сельское хозяйство страны организованного опыта промышленных рабочих<sup>1</sup>. Коммунистическая партия рассматривала образование РКС как крупное политическое мероприятие, усиливающее социалистическое воздействие фабрично-заводского пролетариата на крестьянские массы. В партийной программе, принятой в марте 1919 г., указывалось, что РКП в целях уничтожения противоположности между городом и деревней «наряду с общими мерами считает необходимым широкое и планомерное привлечение промышленных рабочих к коммунистическому строительству в земледелии, развитие деятельности учрежденного уже Советской властью в этих целях общегосударственного «Рабочего Комитета Содействия» и тому подобное»<sup>2</sup>.

Опыт создания и деятельности РКС, не получивший еще освещения в литературе, представляет несомненный интерес для изучения истории советского рабочего класса. Документы архивного фонда РКС<sup>3</sup> дают возможность показать в общих чертах историю организации и основные направления деятельности Рабочего Комитета Содействия.

<sup>1</sup> «Аграрная политика Советской власти (1917—1918 гг.), сб. док. и материалов. М., 1954, стр. 421.

<sup>2</sup> «КПСС в резолюциях и решениях съездов, конференций и пленумов ЦК», изд. 7. М., 1953, т. I, стр. 425.

<sup>3</sup> Фонд РКС, хранящийся в ЦГАОР и СС, ф. 5557, насчитывает около 300 дел, в которых сосредоточены ценные документы самого разнообразного характера: постановления и инструкции, отчеты и докладные записки; акты ревизии Госконтроля, письма Комитета в СНК, СТО, ЦК РКП(б), деловая переписка уполномоченных РКС, отзывы местных организаций о деятельности Комитета, протоколы заседаний местных РКС, губернских и уездных управлений совхозами и др.

Возникновение Рабочего Комитета Содействия социалистическому земледелию было результатом творческой инициативы и активности индустриального пролетариата в преодолении трудностей хозяйственного строительства, вызванных гражданской войной.

В начале 1919 г. после некоторой передышки с новой силой дал себя знать продовольственный кризис, единственный выход из которого рабочий класс видел в установлении твердой продовольственной диктатуры, в создании и укреплении советских хозяйств в деревне.

17 января 1919 г. состоялось объединенное заседание ВЦИК, Московского Совета и Всероссийского съезда профессиональных союзов, которое обсудило вопрос о тяжелом положении с продовольствием. Докладчиком от фракции коммунистов ВЦИК выступил В. И. Ленин. Обосновывая проект основных положений продовольственной политики партии, Ленин подчеркнул: «Всякий раз, когда перед Советской властью в необыкновенно трудном деле строительства социализма встают трудности, Советская власть знает только одно средство борьбы с ними: обращение к рабочим, каждый и каждый раз к более и более широким слоям рабочих»<sup>4</sup>. Ленин отметил, что создание рабочих продовольственных организаций в системе Наркомпрода имеет общеклассовое значение и рекомендовал «встать на этот путь во всех комиссариатах»<sup>5</sup>. Предложения фракции коммунистов, изложенные Лениным, были одобрены пролетарскими организациями и приняты к исполнению.

По инициативе индустриальных профсоюзов был поставлен вопрос о предоставлении советских хозяйств во временное пользование и управление пролетарским промышленным предприятиям и о создании комитета содействия этому начинанию. В январе 1919 г. вопрос обсуждался на страницах партийной печати и в директивных органах. Специальным декретом Совнаркома от 15 февраля 1919 г. все дела, связанные с организацией советских хозяйств учреждениями и объединениями промышленного пролетариата, возлагались на Рабочий Комитет Содействия, по заключению которого Наркомзем производил распределение земельных участков<sup>6</sup>.

Создание Рабочкомсода в системе Наркомзема было законодательно закреплено статьей 35 «Положения о социалистическом землеустройстве», изданного ВЦИК 14 февраля 1919 г. Задачи и состав Комитета были определены специальным постановлением, утвержденным на пленарном заседании ВЦСПС 19 февраля<sup>7</sup>. В «Правде» 20 февраля сообщалось, что Рабочкомсод уже ведет работу по приписке советских хозяйств к промышленным предприятиям.

Возникновение и деятельность РКС неразрывно связаны с созданием государственного аппарата управления советскими хозяйствами. На основе Положения ВЦИК от 14 февраля 1919 г. учреждались губернские и районные управления совхозами (губсовхозы, райсовхозы)<sup>8</sup>. Обеспечение их кадрами руководителей, способными проводить пролетарскую классовую линию в организации и деятельности советских хозяйств, было делом крайне трудным в условиях 1919—1920 гг. На местах часто допускались извращения в совхозном строительстве. К руководству в аппарате под видом специалистов проникали бывшие помещики и их управляющие. В то же время среди работников земельных отделов сильны были нигилистические настроения в отношении использования опыта и знаний буржуазных специалистов и сепаратистские

<sup>4</sup> В. И. Ленин. Соч., т. 28, стр. 380.

<sup>5</sup> Там же, стр. 370.

<sup>6</sup> «Правда» 11 января 1919 г.; ЦГАОР и СС, ф. 130, оп. 3, д. 656, л. 20, 27, 28.

<sup>7</sup> ЦГАОР и СС, ф. 5451, оп. 3, ф. 27, л. 10.

<sup>8</sup> «Аграрная политика Советской власти (1917—1918 гг.)», стр. 421.

тенденции, направленные против двойного подчинения управлений совхозами (прежде всего центру — Главсовхозу и потом уже местному зем-отделу)<sup>9</sup>.

В выработке наиболее целесообразных форм управления советскими хозяйствами решающую роль сыграли «Директивы Наркомзему об изменении инструкции», принятые Совнаркомом 5 августа 1919 г. по предложению В. И. Ленина<sup>10</sup>. Главное требование этих директив состояло в том, чтобы обеспечить в советских хозяйствах совместную работу городского пролетариата и трудового крестьянства под руководством рабочего класса, а также участие специалистов сельского хозяйства под контролем Советской власти. Согласно «Инструкции по управлению советскими хозяйствами», утвержденной Совнаркомом 26 августа 1919 г., в составе коллегий губсовхозов из семи человек четверо должны были являться представителями пролетарских организаций, причем председателем коллегии назначался уполномоченный РКС, т. е. представитель индустриального пролетариата, обязательно член РКП(б)<sup>11</sup>. Инструкция обязывала руководящие органы совхозов максимально усилить внимание к нуждам трудового крестьянства, помогать ему, отчитываться перед ним.

Рабочему Комитету Содействия вменялось в обязанность «посылать уполномоченных из числа наиболее надежных, опытных и сознательных промышленных рабочих в губернские и районные управления и отдельные хозяйства, согласно вырабатываемым Народным Комиссариатом Земледелия инструкциям»<sup>12</sup>.

Через РКС и Военпродбюро при ВЦСПС для работы в местные управления совхозов и в рабочую инспекцию в 1919 г. было только по линии профсоюзов мобилизовано 1204 человека, из них квалифицированных рабочих было 75%, членов партии — 60% и сочувствующих коммунистам — 25%. Почти все посланцы рабочего класса (93%) предварительно учились в партийных школах или на сельхозкурсах<sup>13</sup>. На работу в РКС выделялась определенная часть курсантов Университета им. Свердлова (30—35 человек из выпуска)<sup>14</sup>.

Создание аппарата управления совхозами всех степеней — от губернского до группового — в большей части губерний Советской России было осуществлено силами Рабочего Комитета Содействия. Подсчитать точное количество рабочкомсодовцев не представляется возможным, так как единый тип управления совхозами тогда еще не был выработан, переход от коллегиальности к единоначалию даже в 1920 г. не был осуществлен повсеместно. Но примерно можно сказать, что армия рабочкомсодовцев совместно с политкомами составляла 3,5—4 тыс. человек (если учесть, что к концу 1920 г. в стране было 4292 совхоза<sup>15</sup> и что РКС не успел развернуть свою деятельность только в 10 губерниях и областях Российской Федерации из 70 в связи с более поздним их освобождением от оккупации).

К концу 1919 г. были значительно укреплены руководящие кадры совхозов. В большинстве советских хозяйств, перешедших к единоначалию в управлении, представитель рабочего класса был либо заведующим, имеющим своим помощником специалиста, либо политкомом при заведующем из буржуазных спецов. «В ряде губерний, — отмечала газета „Экономическая жизнь“ 7 ноября 1919 г., — руководящая роль в строительстве совхозов фактически переходит в руки индустриального

<sup>9</sup> ЦГАОР и СС, ф. 130, оп. 2, д. 247, л. 8.

<sup>10</sup> Ленинский сборник XXIV, стр. 48—49.

<sup>11</sup> ЦГАОР и СС, ф. 130, оп. 3, д. 656, л. 111. Пункт о партийности председателя Губсовхоза не подлежал тогда опубликованию.

<sup>12</sup> «Аграрная политика Советской власти (1917—1918 гг.)», стр. 421.

<sup>13</sup> Отчет ВЦСПС за 1919 г., М., 1920, стр. 115.

<sup>14</sup> ЦГАОР и СС, ф. 5557, оп. 1, д. 279, л. 8; д. 214, л. 12.

<sup>15</sup> «Аграрная политика Советской власти (1917—1918 гг.)», стр. 508.

пролетариата, выделившего ряд уже достаточно зарекомендовавших себя работников-организаторов».

Таким образом, Рабочий Комитет Содействия являлся своеобразным органом пролетарской диктатуры, в котором удачно сочеталась самостоятельность индустриального пролетариата в строительстве социалистического земледелия с выполнением организационно-хозяйственных функций государственной власти. Он формировался из представителей профсоюзных организаций, был подотчетен ВЦСПС и в то же время финансировался по сметам Наркомзема, руководствовался в работе его инструкциями.

РКС имел разветвленный аппарат уполномоченных, которые были членами коллегий земельных органов в центре и на местах, составляли руководящее ядро системы управления совхозами. Круг их деятельности, их права и обязанности определялись специальной инструкцией, которая была разослана на места весной 1919 г. В области политической на уполномоченного возлагалось наблюдение за исполнением управлениями совхозов и отдельными специалистами, равно как и всеми местными организациями Советской власти, законоположений и распоряжений по организации советских хозяйств. В области технической роль уполномоченного РКС ограничивалась содействием специалистам и наблюдением за тем, чтобы рабочие выполняли их указания. Большая ответственность ложилась на плечи рабочкомсодовцев в области продовольственной и финансовой: они контролировали расход денег и продовольствия, подписывали все ассигновки, чеки и требовательные ведомости<sup>16</sup>.

Используя широкие права политического контроля над хозяйственниками-специалистами, рабочкомсодовцы провели большую работу по очищению совхозов от укрывавшихся там бывших помещиков. При ревизиях и инвентаризации имущества совхозов уполномоченные РКС выявляли случаи сокрытия помещиками своего скота и инвентаря под видом совхозного, пресекали попытки бывших помещичьих управляющих, работавших в качестве специалистов в совхозах, вводить старорежимные методы в обращении с рабочими (арест за неисполнение распоряжений, роспуск рабочего комитета и др.)<sup>17</sup>.

Коммунистическая партия заботилась о том, чтобы среди рабочего класса не получили распространения вредные антиспецовские настроения, которые культивировались еще в 1918 г. «левыми коммунистами» и дали себя знать в целом ряде выступлений весной и летом 1919 г. Так, на заседании аграрной секции VIII съезда партии в докладах с мест, наряду с характеристикой положительного значения использования специалистов в совхозном строительстве, были высказаны и такие мнения, что на них нужно «махнуть рукой», что они виноваты в развале совхозов<sup>18</sup>. Известно, что VIII партийный съезд утвердил ленинскую линию в отношении буржуазной и мелкобуржуазной интеллигенции: отсекал те элементы, которые поддерживают белогвардейцев, и создавать атмосферу товарищеского сотрудничества для специалистов, готовых честно работать в советском аппарате.

В полном соответствии с партийной линией рабочкомсодовцам вменялось в обязанность «быть постоянно в курсе текущей работы специалистов, для того чтобы создать наиболее спокойные условия их технической деятельности и гарантировать от необоснованных обвинений в злоупотреблениях и политически неблагоприятных поступках»<sup>19</sup>. Документы, отражающие деятельность Комитета Содействия, показывают, что его уполномоченные и ответственные работники, как правило, стоя-

<sup>16</sup> ЦГАОР и СС, ф. 5557, оп. 1, д. 85, л. 4.

<sup>17</sup> Там же, д. 73, лл. 11—24; д. 149, лл. 13—14.

<sup>18</sup> «Восьмой съезд РКП(б). Протоколы», М., 1933, стр. 224—245.

<sup>19</sup> «Правда», 12 апреля 1919 г.

ли на правильных позициях в отношении использования буржуазных специалистов<sup>20</sup>. Рабочкомсодовцы активно выступали против анархо-синдикалистских попыток некоторых представителей союза сельхозрабочих ликвидировать единоначалие и передать всю административную власть в совхозах рабочим комитетам (профкомам)<sup>21</sup>. Для правильного решения этих вопросов представителями индустриального пролетариата огромное значение имел практический опыт введения единоначалия в промышленности.

Главными недостатками в организационно-хозяйственном строительстве совхозов тех лет были наличие извращений в практике землеустройства, а также крайне низкая производительность труда и трудовая дисциплина<sup>22</sup>. В борьбе против этих недостатков важнейшую роль сыграли промышленные рабочие вообще и рабочкомсодовцы в особенности.

Большинство уполномоченных РКС свою работу на местах весной и летом 1919 г. начинало с определения земельных угодий советских хозяйств, с ограничения их от крестьянского землепользования.

Затяжкой землеустройства совхозов пользовались пробравшиеся к руководству ими бывшие помещики и их управляющие, сохраняя в личном пользовании значительные участки и практикуя сдачу государственной земли в аренду за десятинную плату или даже «исполугу». Только в Усманском уезде Тамбовской губернии представители РКС обнаружили не использованных совхозами 3900 дес. фондовых земель, из которых 2 тыс. дес. сдавались в аренду крестьянам<sup>23</sup>. Такая практика вела к тому, что крестьяне с недовольством относились к созданию совхозов, так как не видели отличия их от помещичьих экономий.

При разрешении конфликтных дел по вопросам землеустройства представители Комитета Содействия боролись за правильное сочетание защиты государственных интересов с соблюдением интересов трудового крестьянства. Там, где имело место разбазаривание земель госфонда, они, как писал в своем отчете уполномоченный РКС по Смоленской губернии, «заявляли от имени индустриального пролетариата протест против такой дележки, и конфликт улаживался»<sup>24</sup>.

Большую работу проделал Рабочкомсод по передаче советских хозяйств предприятиям промышленного пролетариата на основе декрета СНК от 15 февраля 1919 г. Как правило, это были наиболее разоренные совхозы, восстановление которых силами местных земорганов за счет бюджетных ассигнований в ближайшее время было немыслимо<sup>25</sup>. Многоточисленные заявления рабочих коллективов показывают, что, вступая во владение хозяйствами, они ставили перед собой задачу «стать примером окружающему населению в обработке земли на общих началах»<sup>26</sup>. Предприятиям передавались обычно компактные группы имений, в целях более рационального расходования сил. Так, машиностроительные заводы Гомзы получили 40 хозяйств в нескольких районах Польши, Московский городской Совет — 15 имений в Сычевском уезде Смоленской губернии<sup>27</sup>. Интересно отметить, что многие промышленные предприятия впоследствии использовали исторически сложившиеся связи с этими районами для установления шефства.

Так называемые «приписные» хозяйства большую часть средств на

<sup>20</sup> ЦГАОР и СС, ф. 130, оп. 2, д. 247, л. 9. Доклад РКС на совещании губсовхозов и губземотделов летом 1919 г.

<sup>21</sup> Там же, ф. 5557, оп. 1, д. 149, лл. 2—3, 13—14. Отчеты уполномоченных РКС.

<sup>22</sup> См. Ленинский сборник XXIV, стр. 51.

<sup>23</sup> ЦГАОР и СС, ф. 5557, д. 149, лл. 10, 12.

<sup>24</sup> Там же, д. 141, лл. 1—2.

<sup>25</sup> Там же, д. 50; Акты передачи совхозов предприятиям и организациям.

<sup>26</sup> Там же, д. 62, л. 2.

<sup>27</sup> В. Н. Лаврентьев. Строительство совхозов в первые годы Советской власти (1917—1920), М., 1957, стр. 63.

свои нужды получали из фондов совнархозов, профсоюзов, а также из тех добровольных сборов, которые проводились местными комитетами содействия<sup>28</sup>. Рабочие коллективы изыскивали резервы для обеспечения вверенных им сельскохозяйственных предприятий сельскохозяйственными машинами, инвентарем, приводили в действие сданные в металлолом машины. Так, в 12 приписных хозяйствах Донской области рабочие-металлисты ростовских заводов «Аксай», Авторемонтного и др. пустили в ход 15 тракторов и один грузовик, в результате чего 76,7% пахоты было проведено механизированным способом. Число приписных совхозов непрерывно росло, в 1919 г. их было 516<sup>29</sup>, в 1920 г. — 1636, а в 1921 г. — 2136<sup>30</sup>.

При организации приписных совхозов РКС выполнял роль контрольного государственного органа, строго проводящего директиву Совнаркомом: не допускать передачу советских хозяйств непролетарским организациям<sup>31</sup>.

Серьезный вклад внесли промышленные рабочие в дело организации труда, повышения его производительности, укрепления трудовой дисциплины в совхозах, в дело воспитания сельскохозяйственного пролетариата. Еще летом 1917 г. В. И. Ленин призывал индустриальных рабочих отдать часть своих сил на то, чтобы помочь подняться сельским пролетариям<sup>32</sup>. Городские рабочие оказали им неоценимую помощь в создании их собственной профессиональной организации. В совхозах создавались первичные ячейки профсоюза — рабочкомы. Вместе с партийными организациями, с рабочими, посланными на продовольственную работу, уполномоченные РКС выступали инициаторами и организаторами созыва уездных профсоюзных конференций сельхозрабочих. К началу 1920 г. было организовано в Союз работников земли около 100 тыс. сельскохозяйственных рабочих. В ЦК Союза было зарегистрировано 64 уездных отделения и 472 комитета в совхозах. В действительности, как указывается в отчете ВЦСПС за 1919 г., их было значительно больше<sup>33</sup>. Сельские пролетарии видели в городских рабочих своих авторитетных руководителей, избирали их в правления союза. В некоторых сельскохозяйственных губерниях удельный вес представителей индустриального пролетариата в составе правлений Всеработземлеса достигал 40—50%<sup>34</sup>.

Согласно Положению о социалистическом землеустройстве (§ 48) уполномоченный РКС из числа промышленных рабочих (чаще всего политком совхоза) являлся членом профсоюзного совхозного комитета. Таким образом, по этой линии обеспечивалось конкретное руководство и помощь индустриального пролетариата. А помощь здесь была крайне необходима. Рабочие совхозов вначале не всегда правильно представляли себе задачи и функции рабочкомов, сосредоточивая внимание на мелочной опеке администрации.

Представители индустриального пролетариата были проводниками социалистической организации труда в деревне. Например, в марте 1920 г. конференцией работников земли Пензенской губернии по иници-

<sup>28</sup> «Металлист», 1919, № 6, стр. 8; «Правда», 11 января 1919 г.

<sup>29</sup> По данным РКС, было 529 учетных хозяйств. ЦГАОР и СС, ф. 5466, оп. 2, д. 23, лл. 98—110.

<sup>30</sup> «Центральное управление земледелия и советских хозяйств в свете новой экономической политики», сб. статей, М., 1921, стр. 115.

<sup>31</sup> ЦГАОР и СС, ф. 130, оп. 3, д. 656; ф. 5456, оп. 2, д. 23, лл. 98—110.

<sup>32</sup> В. И. Ленин. Соч., т. 25, стр. 105.

<sup>33</sup> «Отчет ВЦСПС за 1919 г.», М., 1920, стр. 389. Число рабочкомов преуменьшено по крайней мере в несколько раз. По данным РКС, к концу 1919 — началу 1920 г. только в Смоленской губ. было создано 164 комитета (ЦГАОР и СС, ф. 5557, оп. 1, д. 141, лл. 1—2). В Орловской губ. в конце 1919 г. рабочкомы были организованы во всех 105 совхозах (там же, д. 130, л. 2). Та же картина наблюдалась и в других центральных губерниях.

<sup>34</sup> ЦГАОР и СС, ф. 5466, оп. 2, д. 61, л. 19.

циативе рабочкомсодовца В. В. Кузнецова были приняты положения о нормах выработки и о коллективном премировании<sup>35</sup>. В 1920 г. в практику деятельности Союза работников земли вводятся товарищеские дисциплинарные суды. Как явствует из доклада заведующего такого суда по Пензенской губернии, практиковались выездные сессии суда для разбора дел на местах, в совхозах. По свидетельству этого докладчика, моральное воздействие таких судов было очень велико. «Каждый достойный гражданин остерегается попасть в товарищеский суд, который ставит за проступок на черную доску и понижает зарплату»<sup>36</sup>.

Сознательность сельскохозяйственного пролетариата под воздействием партии, передовых фабрично-заводских рабочих неуклонно росла. В резолюции конференции Союза работников земли (март 1920 г.) указывалось, что «во всех совхозах налажены рабочие комитеты и союзная работа»<sup>37</sup>. А в отчете ЦК Союза Всеработземлеса за 1919 г. отмечено как характерное явление, что «везде, где союз крепнет на местах, отношение с крестьянами улучшается и вопрос социалистического строительства в деревне и в частности совхозов становится менее острым»<sup>38</sup>.

Большое принципиальное значение для успешного социалистического строительства в деревне имели взаимоотношения совхозов и колхозов с окружающим крестьянским населением. Кулачество провоцировало конфликты между ними. Задача состояла в том, чтобы наладить правильные, социалистические взаимоотношения сотрудничества и взаимной помощи. На VIII Всероссийской партийной конференции в выступлениях троцкистов были сделаны попытки извратить линию партии в этом вопросе. В. И. Ленин в заключительном слове указал, что завоевание крестьянства на сторону Советской власти будет только тогда прочным, когда партия сумеет поставить дело так, чтобы крестьянам оказывалась реальная помощь, чтобы каждый работник партии в деревне, отчитываясь о проделанной работе, мог ответить на вопрос, где и чем помогли крестьянину советские хозяйства<sup>39</sup>. В директивах Совнаркома об изменении инструкции управления совхозами (август 1919 г.) было дано указание: «Привлечь к суду немедленно все составы совхозов в тех случаях, когда они не докажут фактически исполнения ими статьи 59 Пол[ожения] о соц[иалистическом] землеустр[ойстве], т. е. оказания помощи местному крестьянству»<sup>40</sup>.

Рабочкомсодовцы чутко относились к настроениям крестьянства, стремились устранить все возникавшие трения и конфликты. Так, представитель РКС в Царицынской губернии К. А. Чернов в докладной записке губисполкому резко выступил против неправильного решения о реквизиции скота для совхозов по твердым ценам у окрестных крестьян. «Эта мера,— писал он,—вызывает недоброжелательное отношение к совхозам окружающего населения». Ссылаясь на указания центра, Чернов предложил провести «продуктивно-меновую» закупку скота на добровольных началах<sup>41</sup>.

Показательно, что посланцы рабочего класса умело использовали тактику компромисса, подходя к разрешению подобных конфликтов не с узководомственных, а с общегосударственных позиций. Например, уполномоченный Рабочкомсода при Тульском губсовхозе в своем докладе сообщал, что летом 1919 г. было урегулировано с крестьянами 80 спорных вопросов, касающихся землеустройства и сенокосных угодий. «При-

<sup>35</sup> ЦГАОР и СС, ф. 5557, оп. 1, д. 11, л. 12.

<sup>36</sup> Там же, ф. 5466, оп. 2, д. 25, л. 8.

<sup>37</sup> Там же, ф. 5557, оп. 1, д. 11, л. 11.

<sup>38</sup> «Отчет ВЦСПС за 1919 г.», стр. 391.

<sup>39</sup> В. И. Ленин. Соч., т. 30, стр. 168.

<sup>40</sup> Ленинский сборник XXIV, стр. 48.

<sup>41</sup> ЦГАОР и СС, ф. 5557, оп. 1, д. 159, л. 7.

ходилось идти на компромисс,— писал он,— таким путем конфликты с крестьянами улаживались и начиналась дружная работа»<sup>42</sup>.

Самая главная задача, однако, состояла в том, чтобы оказывать реальную помощь трудовому крестьянству, изыскивая для этого необходимые силы и средства. Распространенной формой хозяйственной помощи в те годы была организация при совхозах прокатных, семенных и племенных пунктов, а также ремонтных мастерских и разнообразных подсобных предприятий. Активно помогали местному крестьянству приписные совхозы. В большей их части по инициативе Рабочкомсода практиковался бесплатный ремонт инвентаря трудовых крестьянских хозяйств<sup>43</sup>. Довольно широко использовались различные формы связи совхозов с местным населением: отчеты об их деятельности на крестьянских собраниях, введение представителей управления совхоза в состав совета коллективного хозяйства с совещательным голосом, устройство совместных торжественных собраний и митингов и т. д.<sup>44</sup>.

Последовательное и твердое осуществление ленинской линии в работе РКС было по заслугам оценено трудовым крестьянством и во многом способствовало установлению правильных, социалистических взаимоотношений советских хозяйств с крестьянскими массами. В большинстве отчетов рабочкомсодовцев с мест отмечается, что население, окружающее совхозы, относится к ним дружелюбно. В разгар полевых работ, когда совхозы не справлялись с уборкой урожая собственными силами и обращались к крестьянству за помощью, «граждане охотно идут навстречу совхозам и помогают в срок обработать землю и во время окончить те или иные работы»<sup>45</sup> и т. п.

Рабочкомсодовцы пользовались уважением трудовых крестьянских масс за то, что они энергично защищали их от кулацкой эксплуатации. были, по выражению документа того времени, «оком и ухом пролетарской диктатуры», проявляли «твердость, такт и преданность делу». В своих отчетах уполномоченные РКС сообщали, что крестьяне, как правило, «представителей Центра слушают при разговорах внимательно и относятся дружелюбно, стараются даже оказать какое-либо уважение»<sup>46</sup>. Местные организации с большой похвалой отзывались о представителях Комитета Содействия и просили оставить их на постоянную работу в районе, уезде, губернии<sup>47</sup>.

\* \* \*

Даже далеко не полная картина деятельности РКС свидетельствует о его большом историческом значении в развитии социалистического земледелия. В отчете ВЦСПС за 1919 г. говорилось, что «работа „содействия“ фактически вылилась в управление советскими хозяйствами»<sup>48</sup>. В результате энергичной целенаправленной деятельности представителей индустриального пролетариата по налаживанию советских хозяйств «были созданы условия для построения производственного плана совхозов и заложен фундамент их дальнейшего развития»<sup>49</sup>.

Однако, отмечая несомненные успехи РКС, не следует их преувеличивать. Необходимо учитывать, что рабочий класс отдавал свои главные силы на войну, в оборонную промышленность, на транспорт и продовольственную работу. Поэтому потребность в организаторах и полит-

<sup>42</sup> ЦГАОР и СС, ф. 5557, оп. 1, д. 147, лл. 1—2.

<sup>43</sup> Там же, д. 83, л. 19; ф. 4390, оп. 18, д. 62, л. 6.

<sup>44</sup> Там же, ф. 5557, оп. 1, д. 119, л. 8.

<sup>45</sup> Там же, оп. 1, д. 149, лл. 2—3; «Красный архив», 1939, № 5/96, стр. 41.

<sup>46</sup> ЦГАОР и СС, ф. 5557, оп. 1, д. 162, л. 2; д. 145, л. 5; д. 149, лл. 2—3.

<sup>47</sup> Там же, д. 120, л. 20.

<sup>48</sup> «Отчет ВЦСПС за 1919 г.», стр. 130—131.

<sup>49</sup> «Бюллетень Военпродбюро», 1921, № 5—6, стр. 6

работниках совхозов была удовлетворена в минимальных размерах<sup>50</sup>.

Постепенно происходило все большее сближение РКС с профсоюзными организациями как в центре, так и на местах, что значительно расширяло масштабы его деятельности.

Осенью 1920 г. ВЦСПС утвердил новое Положение о Комитете Содействия, в котором подчеркивалось, что он является органом индустриальных профсоюзов и работает под руководством ВЦСПС<sup>51</sup>. Совет РКС был расширен до 19 человек (вместо 9). В ряде профсоюзов были созданы специальные управления приписными хозяйствами (Главиндустразем, Главземстрой и др.). К осени 1920 г. в основном сложилась структура Всероссийского Рабочего Комитета Содействия (Всерабочкомсода) и его губернских отделений (губрабочкомсодов). В конце 1920 — начале 1921 г. были проведены две конференции уполномоченных РКС, 10 заседаний Совета.

Но условия деятельности Комитета в 1921 г. резко изменились. Переход от войны к миру, от политики военного коммунизма к новой экономической политике выдвигал целый ряд сложных задач в деле строительства социалистической экономики. На решение этих задач переключались все основные силы и средства Советского государства. В новых условиях нужны были и новые, еще более массовые формы сближения, смычки, взаимопомощи рабочего класса и крестьянских масс в социалистическом строительстве. В эту работу должны были включиться профсоюзы в целом.

Рабочкомсод выполнил стоявшие перед ним задачи и не отвечал уже новым требованиям. Функции управления приписными хозяйствами отошли к специальным главкам. Аппарат управления совхозами был уже создан и достаточно окреп. Поэтому именно к концу 1920 — началу 1921 г. стали проявляться противоречия между тенденцией превращения РКС в исключительно государственный управленческий орган, построенный по типу одного из управлений Наркомзема<sup>52</sup>, и потребностью все большего сближения Комитета с профсоюзными организациями в целях расширения, активизации пролетарской самодеятельности, непосредственного участия рабочего класса в подъеме сельского хозяйства.

IV съезд профсоюзов в 1921 г. признал, что «Рабочий Комитет Содействия в той форме, в какой он существовал, выполнил свое назначение». В то же время съезд указал, что перед рабочим классом, профсоюзами по-прежнему стоят важные задачи в области организации социалистического земледелия и предложил ВЦСПС в качестве оргцентра сохранить аппарат Военпродбюро и Всерабочкомсода, объединив их в виде особого Сельхозпродбюро на правах подотдела экономического отдела ВЦСПС<sup>53</sup>. Всероссийское Сельхозпродбюро в основном занималось такими вопросами профсоюзной работы (вовлечение рабочих масс в кооперативное строительство, организация политпросвещения на селе и т. д.)<sup>54</sup>, которые впоследствии успешно решались шефскими организациями рабочего класса.

Для шефского движения, возникшего в годы восстановительного периода, характерна была преемственность традиций и опыта, выработанных в результате тесного общения городских рабочих с крестьянскими массами в первые годы революции.

<sup>50</sup> ЦГАОР и СС, ф. 5557, оп. 1, д. 214, лл. 55—58. План распределения и смета необходимого количества работников Всерабочкомсода.

<sup>51</sup> Там же, д. 1, л. 1.

<sup>52</sup> Там же, д. 2, л. 32.

<sup>53</sup> Там же, д. 29, л. 7.

<sup>54</sup> «Бюллетень Военпродбюро», 1921, № 5—6, стр. 1.

